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“老柴，你现在跟解放军一样，人都到了
长江边，接下来一鼓作气打过长江去，好不
好？”“好！听杨大夫的，太谢谢杨大夫了……”

72岁的柴艳（化名）脸上，原本犹疑不
定的紧张神情已经消散，取而代之的是舒
展的笑容，自从被确诊为胃癌后，这是她为
数不多的开心时刻。

2021年一次常规体检，柴艳查出了胃
癌。之后两个月，她切除了三分之二的胃，
进行了两次化疗。第二次的化疗尤其难捱，
恶心呕吐、疼痛乏力折磨得她想要放弃。

专治肿瘤的杨宇飞大夫，看了看柴艳
的病案和主诉，开口一句家常的热络称呼、
一个鼓舞人心的比喻，一下子坚定了她对
抗癌症的信心。随后，杨宇飞又仔细检查了
病案，提出了调整化疗药物剂量的建议，并
开具了改善化疗副作用的中药方。

如今，74岁的柴艳不仅能自己洗衣做
饭、打扫卫生，体重也在增长。每次问诊，杨
宇飞夸她脸蛋红润气色好，她都笑眯了眼
睛。

“我现在的患者里年纪最大的是一位
98岁的院士，依然能工作、能社交，生活质
量很高。”经年累月地与肿瘤患者打交道，
中医药诊疗的真谛在杨宇飞这里直白又
不乏哲理：“它的作用不是直接杀死癌细
胞，而是通过西医的常规治疗和中医的长
期治疗，激发早中期肿瘤患者的自稳状
态，减少复发转移。对于晚期不能治愈的
肿瘤患者，通过中西医治疗，长期地改造
其身体土壤，达到带瘤长生存的目的。让
患者活得更长、质量更高，这是我们追求
的目标。”

1996年，杨宇飞牵头创建了中国中医
科学院西苑医院肿瘤科。27年来，她经手
的患者不计其数，柜子里摆摞着的病例就
有一万多份。由于疗效好，慕名而来的患者
越来越多，每次一走进门诊部，走廊上的人
满为患，总让杨宇飞时不时想起在基层医
院看到的冷冷清清。

2023年3月5日上午，全国政协委员
杨宇飞坐在人民大会堂，现场聆听了政府
工作报告。报告提出要“重点推动优质医疗
资源扩容下沉和区域均衡布局”，“实施中
医药振兴发展重大工程”，这让作为优质医
疗机构的优质医疗技能掌握者的杨宇飞被
触动了——接下来在医药卫生界小组中的
每一次发言，“扩容”“下沉”“均衡”，是她谈
问题的出发点和提建议的落脚点，她也坦
言：“我长期的关注，那肯定是中医药了。”

“我是现代中医”

全国政协十四届一次会议召开的一周
里，杨宇飞每天都有会议。“一会儿我有个
视频会，跟中医药的人工智能有关。”说起
会议，杨宇飞起身找电源和数据线给手机
充电。在这位首届岐黄学者看来，中医诊疗
过程本身就是自我纠错过程，应用大数据
分析技术，中医AI将在指导基层临床实践
中发挥作用。

杨宇飞是连续三届海淀区政协委员、
两届北京市政协委员，还曾担任九三学社
北京市委会医药工作委员会主任，今年又
连任了全国政协委员。这些年，她参加了政
协、党派组织的相关调研，自己也到北京的
农村卫生站进行过深入调研。“一些村卫生
站的医务人员只能开点药，基本起不了什
么作用。”她也见到过医疗资源还不错的
村，“村卫生站有一个中医，一把草药几根
针，就能对付腰酸腿疼、头疼脑热等小病小
灾，这样就能把一批病人留在基层，让人不
得病或是少得病。”

在基层，中医广受欢迎，但掌握者寥
寥；在城市三甲医院病患不断增多，医护人
员疲劳不堪。杨宇飞意识到：“我们累死也
看不完，效率还特别低。”现实的困境促使
她关注人工智能，希望能够借助机器学习
解决医疗资源均衡化的问题。“之前在香港
的疫情防控中，有个人工智能软件把中医
药一下子用活了。”

“我今年的提案之一，就是建议发展
‘智慧中医’新医学。中医药智能化，不仅是
数据化也不仅是信息化，而是一种新型医
学体系，其建立是应用人工智能技术，通过
国家中医药智慧云服务体系实现的。”

杨宇飞一米七的个头，年逾六十中气
十足，快人快语。似乎西医才有的效率感，
在这位女中医大夫身上体现得尤为淋漓尽
致。问及原因，她开朗地说：“因为我是现代
医学培养出来的啊。我一直没机会说，现在
的中医不是过去的中医了，我们这支中医
队伍，本身就是中西融合的。我们是用中医
之道，中西医之法、中西医融合之术给人
看病。”

快乐的源泉是给予

“我首先从他的穿着打扮、言谈举止以
及和周围人的关系上进行判断。”杨宇飞所
说的，是中医所要具备的“上知天文，下知地
理，中知人事”中的“知人事”。“只有‘知人事’，

才能跟这个人建立合适的‘场’，才能去帮到对
方。可能一句话一个动作，就‘帮’了病人。”

接受过现代医学系统教育的杨宇飞，是
典型的“中学西”，就是作为中医，既学习了
中医也学习过西医。从学校到医院管病房的
那几年，她也会用到西医的方法照护病人。

“医院会组织我们中医到西医院进修，我们
这些中医，都是中西融合的。”

每逢政协开会，医卫界委员常在一起交
流。与一些医院院长聊天时，杨宇飞总给对
方提建议：“你为什么不把中医放到各科室
呢？中医药院校毕业的人很好用，一方面会
用西医治疗，另一方面通过他们可以让中医
在各个科室开花，不用再建中医科室了。”

转过头，她又对中医说：“现在隔科如隔
山，你不去研究一种病，了解得就很浅。只有
研究深了，知道每种药的副作用，掌握放疗
化疗技术，你才能真正把中医药用好。”

最近，有一位新到访的病人令杨宇飞颇
感意外又不免自豪。这位来自世界著名医疗
机构——梅奥医疗集团的女研究员，经家人
推荐，专程从美国飞来找杨宇飞看病。

医治过程中，杨宇飞发现，病人已经身
患两种肿瘤，又难以完全放下事业一心治
病，这种情况，既要劝她放下，但又不能全放
下，“因为人被需要时，能迸发出极大的能
量。”

多年的行医生涯，杨宇飞见过太多顽强
生命带来的奇迹，“你都不知道人的潜力有多
么巨大。”

赞美生命，赞叹奇迹，杨宇飞自己也一直
追求从心灵到身体健康的境界。“我觉得人生
终极目标是快乐，而快乐的源泉是给予。当你
的爱给到了每一个生灵，心胸就会开阔。”由
此，也促动她另一件提案的提出——

在过去三年的抗疫战中，广大白衣天使
在身心健康和家庭生活等方面做出了大量的
奉献和牺牲。为此，杨宇飞呼吁：“建议为他们
启动分批分次的疗休养服务，让医务工作者
得到良好身心休养的同时，一并开展医疗卫
生行业的经验总结、职业培训。今后，当公共
卫生突发事件再发生时，就能真正用好这支
专业力量。”

现代中医交响曲

14岁时，在小县城的医院门口，杨宇
飞目睹了这一幕：一张小席上，病歪歪的男
人骨瘦如柴，女人和孩子在一旁不住地抹
泪。听周围的人说，男人患了肝癌，家里拿
不出钱来治病，只能等死。回到家，悲悯之

心大动的杨宇飞抱着母亲大哭了一场，后来
遂选择了医生这个职业。

履职多年来，杨宇飞细心收集了历年来
政府工作报告对中医药的表述：2013、
2014年，“扶持中医药和民族医药事业发
展”；2015年，“积极发展中医药和民族医
药事业”；2016年，“发展中医药和民族医药
事业”；2017年，随着中医药法的出台，表
述为“依法支持中医药事业发展”；2018
年，“支持中医药事业传承创新发展，鼓励
中西医结合”；2019年，“支持中医药事业
传承创新”；2020年，“促进中医药振兴发
展”；2021年，“坚持中西并重，实施中医
药发展重大工程”；2022年，原本的表述是

“坚持中西医并重，实施中医药振兴发展重
大工程”，后来经过代表审议、委员讨论，
改为“坚持中西医并重，加大中医药振兴发
展支持力度，推进中医药综合改革”；2023
年，“实施中医药振兴发展重大工程”。

十余年间，字句变化背后，不仅是中医
药传承创新发展不断取得的新成绩，也是世
人对于中医药惠及民生的认识在不断更新，
可谓天时地利人和。所以杨宇飞总说：“我
们中医人更应该发奋图强，抓住机遇，传

承、创新、发展。”
2022年末，一些人发现，自己“阳”了

以后仍有症状且持续2个月以上，同时并无
其他疾病的临床综合征，被世界卫生组织定
义为长新冠。对于这种全新病种，患者知之
甚少。

自中医学界接触长新冠疾病以来，多名
中医专家的临床经验证实了中医药治疗长新
冠的有效性。为此，杨宇飞在《关于中西并
重应对长新冠的治疗与康复的提案》 中建
议：“以特定有效的方法帮助患者解除病痛是
医疗系统的重要任务，根据现有的经验，中
医药+运动康复是解决长新冠疾病痛苦的唯
一正确方法。”该提案经“委员履职平台”提
交后，已经得到了5位全国政协委员的主动
联名。

一次，杨宇飞跟一位中科院药理所的院
士聊得投机。对方说：“我发现你们中药复方
真有趣，通过大脑、肠道、菌群发挥作用，
就像交响曲。”杨宇飞抚掌大笑：“您说得太
好了，就是交响曲。我们不是一味药发生作
用，而是一组药发生多靶点的作用。再加上
医者、患者以及患者家属形成的合力，都能
转换成正向力量来转化疾病。”

杨宇飞：奏响现代中医的交响曲
本报记者 韩雪

杨宇飞 第十三、十四届全国政协委员，医学博士、博导、博士后合作导师，中国中
医科学院西苑医院肿瘤科学术带头人，国家中医药管理局第一批优秀临床人才、首届岐黄
学者。

““原来姹紫嫣红开遍原来姹紫嫣红开遍，，似这般都付与似这般都付与
断井颓垣……断井颓垣……””第一次见魏春荣第一次见魏春荣，，她一身她一身
浅粉色花帔浅粉色花帔，，化身昆曲化身昆曲《《牡丹亭牡丹亭》》中中，，因因
爱而死爱而死、、因爱而生的杜丽娘因爱而生的杜丽娘，，行腔婉转行腔婉转，，
水袖翩然水袖翩然，，美得如梦似幻美得如梦似幻。。

20232023 年是魏春荣工作的第年是魏春荣工作的第 3434 个年个年
头头，，也是她成为政协委员的第也是她成为政协委员的第66个年头个年头。。
从几年前开始从几年前开始，，为了更好地传承昆曲为了更好地传承昆曲，，她她
开始往不同方向发力开始往不同方向发力。。

说起来说起来，，见过魏春荣好几次见过魏春荣好几次，，在排练在排练
场场、、剧院剧院、、戏曲戏曲论坛现场……每次都是论坛现场……每次都是
不同的地方不同的地方，，最近一次是在北京市两最近一次是在北京市两
会会。。此时的她格外严肃此时的她格外严肃，，与舞台上娇滴与舞台上娇滴
滴的魏春荣大相径庭滴的魏春荣大相径庭。。显然显然，，她对履职她对履职
中的自己与工作中的自己要求一样—中的自己与工作中的自己要求一样———

不允许出现一丝失误不允许出现一丝失误。。

肩负责任细致向前肩负责任细致向前

今年恰逢换届之年今年恰逢换届之年，，在会场见到不少新在会场见到不少新
朋友朋友的魏春荣的魏春荣，，感慨地与记者谈起了感慨地与记者谈起了55年前年前
刚成为政协委员的自己刚成为政协委员的自己。。““当时当时，，作为一名作为一名
新委员新委员，，我内心十分忐忑我内心十分忐忑，，不知道具体要做不知道具体要做
些什么些什么。。””那一瞬间那一瞬间，，从她眼中从她眼中，，我捕捉到我捕捉到
了她了她20182018年时的迷茫年时的迷茫。。正如魏春荣所说正如魏春荣所说，，
政协委员这个角色政协委员这个角色，，对于一名戏曲演员来说对于一名戏曲演员来说
确有难度确有难度，，远不及在舞台上学一出戏那么迅远不及在舞台上学一出戏那么迅
速速。。““第一年我拿着政府工作报告翻阅第一年我拿着政府工作报告翻阅，，跟跟
平常拿剧本的感受完全不一样平常拿剧本的感受完全不一样———以前我需—以前我需
要对演出的每一场剧目负责要对演出的每一场剧目负责，，现在我更要对现在我更要对
中华优秀传统文化负中华优秀传统文化负责责，，我会努力承担好我我会努力承担好我

肩上的责任肩上的责任。。””
政协委员的身份让魏春荣更加注重观政协委员的身份让魏春荣更加注重观

察察，，也让她平添了许多社会责任感也让她平添了许多社会责任感。。““学戏学戏
也要观察也要观察，，但主要是观察人但主要是观察人。。现在我更多的现在我更多的
是观察环境是观察环境、、观察社会观察社会，，希望可以用政协力希望可以用政协力
量去帮助更多人量去帮助更多人。。””

““戏乃细也戏乃细也，，就要细微之处见真章就要细微之处见真章。。履履
职时职时，，同理同理。。””这是魏春荣在与我交流时经这是魏春荣在与我交流时经
常提到的一句话常提到的一句话。。

对戏曲和履职有自己一番见解的魏春对戏曲和履职有自己一番见解的魏春
荣荣，，第一件提案提了什么第一件提案提了什么？？““我的第一件提我的第一件提
案案，，是受老师是受老师———已故著名昆曲表演艺术家—已故著名昆曲表演艺术家
蔡瑶铣的启发而成蔡瑶铣的启发而成，，蔡老师也曾是政协委蔡老师也曾是政协委
员员。。””魏春荣回忆魏春荣回忆，，当时当时，，蔡瑶铣发现北方昆蔡瑶铣发现北方昆
曲剧院后备力量匮乏曲剧院后备力量匮乏，，老艺术家们年岁已老艺术家们年岁已
高高，，没有新生力量注入没有新生力量注入，，巧妇难为无米之炊巧妇难为无米之炊
啊啊！！于是蔡瑶铣写了一件提案于是蔡瑶铣写了一件提案，，提出促进戏提出促进戏
曲学院招收新昆曲学员曲学院招收新昆曲学员。。

一个人的成功一个人的成功，，远不够壮大一个行当远不够壮大一个行当；；一出一出
剧的热度剧的热度，，远不够捧红一门艺术远不够捧红一门艺术，，在相当长的一在相当长的一
段时间里段时间里，，昆曲都是昆曲都是““寂寞寂寞””的的。。在昆曲传播过程在昆曲传播过程
中中，，魏春荣感受颇深魏春荣感受颇深。。““昆曲作为非物质文化遗昆曲作为非物质文化遗
产的代表作产的代表作，，最大特点之一就是最大特点之一就是‘‘戏以人传戏以人传’’。。””

在调研中在调研中，，魏春荣发现了许多问题魏春荣发现了许多问题：：
““昆曲的传统剧目有昆曲的传统剧目有700700多出多出，，如今舞台上如今舞台上
常演的剧目不足常演的剧目不足100100出出。。剧目是一个剧种的剧目是一个剧种的
根本根本，，恢复这些剧目恢复这些剧目，，不仅要靠在职从业者不仅要靠在职从业者
的努力的努力，，更要靠众多退休老艺术家的传承与更要靠众多退休老艺术家的传承与
教学教学。。国家现在对文化自信非常重视国家现在对文化自信非常重视，，但再但再
好的政策也需要人去执行好的政策也需要人去执行。。””

在蔡瑶铣多年呼吁的基础上在蔡瑶铣多年呼吁的基础上，，魏春荣提魏春荣提
出了出了《《扩大传统剧目展演范围扩大传统剧目展演范围，，加强昆曲从加强昆曲从
业人员梯队化建设业人员梯队化建设》》的提案的提案。。

谈到重拾传统剧目谈到重拾传统剧目，，魏春荣十分激动魏春荣十分激动：：
““老艺术家不仅须包括现有的老艺术家不仅须包括现有的‘‘非遗传承非遗传承
人人’’，，还应包括众多长期淡出舞台还应包括众多长期淡出舞台、、以教学以教学
为主的艺术家们为主的艺术家们，，要调动他们的积极性要调动他们的积极性，，让让
更多传统优秀剧目薪火相传更多传统优秀剧目薪火相传。。””她认为她认为，，除除
老艺术家本身传承下来的剧目老艺术家本身传承下来的剧目，，更应该鼓励更应该鼓励
有能力有能力““修旧如旧修旧如旧””、、具备具备““捏戏捏戏””的长者的长者

根据曲谱恢复部分失传剧目根据曲谱恢复部分失传剧目，，增加老艺术家增加老艺术家
的教学收入的教学收入，，提高他们的社会地位提高他们的社会地位。。

履职渐入佳境的魏春荣在履职渐入佳境的魏春荣在20192019年两会上年两会上
提交了提交了《《运用互联网运用互联网、、大数据等新兴技术手大数据等新兴技术手
段助推昆曲艺术传播段助推昆曲艺术传播》》的提案的提案。。她介绍她介绍，，该该
提案灵感源自她曾与大数据公司合作的一个提案灵感源自她曾与大数据公司合作的一个
项目项目。。当时当时，，大数据公司为她大数据公司为她““量身定制量身定制””
了几场戏曲演出了几场戏曲演出，，用互联网方式运营用互联网方式运营““郎园郎园
剧场剧场””，，收到了良好的社会效益与传播效益收到了良好的社会效益与传播效益。。

““借助互联网和大数据手段对昆曲进行借助互联网和大数据手段对昆曲进行
传播传播，，是一条必须要走的路是一条必须要走的路，，同时也是完全同时也是完全
可行的可行的。。””魏春荣坚定地说魏春荣坚定地说，，互联网运营的互联网运营的
演出摒弃了传统的宣传手段演出摒弃了传统的宣传手段，，以互联网社群以互联网社群
宣传为主导宣传为主导，，用线上社群推动线下活动用线上社群推动线下活动，，通通
过多元化网络载体进行线上直播及同步互过多元化网络载体进行线上直播及同步互
动动，，使演出突破时空的限制使演出突破时空的限制，，创造全新的观创造全新的观
戏体验戏体验。。整个演出的筹划整个演出的筹划，，也基于大数据洞也基于大数据洞
察分析察分析，，从原点人群到目标人群从原点人群到目标人群，，精确画精确画
像像、、锁定数据渠道锁定数据渠道；；确定规模和票价确定规模和票价，，使用使用
众筹完成票务整合众筹完成票务整合；；建立数据驱动的策划建立数据驱动的策划、、
执行演出新模式执行演出新模式。。

莫问收获但求耕耘莫问收获但求耕耘

此外此外，，想全方位传播戏想全方位传播戏曲文化的魏春荣曲文化的魏春荣，，
在成为政协委员的第二年在成为政协委员的第二年，，开始担任导演一职开始担任导演一职。。

剧院的年长者告诉我剧院的年长者告诉我，，魏春荣进入状态很魏春荣进入状态很
快快，，刚成为导演不久就创新了一个排戏刚成为导演不久就创新了一个排戏““窍窍
门门””。。她在吸收老戏精华她在吸收老戏精华、、尊重昆曲规律的基础尊重昆曲规律的基础
上上，，压缩老本子剧情的时长压缩老本子剧情的时长，，用大量细节铺垫用大量细节铺垫，，
兼顾剧情的连贯性和逻辑性兼顾剧情的连贯性和逻辑性，，使人物塑造更加使人物塑造更加
饱满饱满，，故事层次更加丰富故事层次更加丰富。。““戏剧是一种载体戏剧是一种载体，，
观众对其承载的情感或思想的理解观众对其承载的情感或思想的理解，，来自情节来自情节
的每一个转折的每一个转折、、演员的每一个眼神演员的每一个眼神、、场景的每场景的每
一个变化等千百个细节之中一个变化等千百个细节之中。。””20192019年年，，魏春荣魏春荣
首次执导的作品首次执导的作品《《焚香记焚香记》》在北京公演在北京公演。。

提起提起《《焚香记焚香记》，》，很多票友并不陌生很多票友并不陌生。。作为作为
一部经典之作一部经典之作，《，《焚香记焚香记》》多次被各类地方曲多次被各类地方曲
目改编上演目改编上演。。为了将老戏唱出新意和水平为了将老戏唱出新意和水平，，让让
新观众新观众““坐得住坐得住””，，让老观众不失望让老观众不失望，，魏春荣和魏春荣和
团队花了不少心思团队花了不少心思。。

据排戏的演员说据排戏的演员说，，排练场里的魏春荣排练场里的魏春荣
会一直紧抠唱词会一直紧抠唱词、、走位和动作走位和动作。。有次有次，，她对她对
当天女主角的状态不满意当天女主角的状态不满意，，因为在锣鼓点因为在锣鼓点
响起时女主角没有及时反应走位响起时女主角没有及时反应走位，，魏春荣魏春荣
当众高声呵斥当众高声呵斥，，不留情面不留情面；；排练中排练中，，她几次她几次
叫停并指出演员的问题叫停并指出演员的问题，，更反复起身亲自更反复起身亲自
示范示范，，作为导演的她充满生人勿近的气势作为导演的她充满生人勿近的气势，，
只要她张嘴说话只要她张嘴说话，，偌大的排练厅里瞬间悄然偌大的排练厅里瞬间悄然
无声无声。。魏春荣却不会在此时顾忌魏春荣却不会在此时顾忌““同事情谊同事情谊””，，
她早已背下演员的每一句词她早已背下演员的每一句词，，在整场的低声在整场的低声
跟唱中做好随时纠正的准备跟唱中做好随时纠正的准备。。

““如果我们的作品不够水准如果我们的作品不够水准，，给观众留下给观众留下
了不好的印象了不好的印象，，反而会拉大昆曲与观众反而会拉大昆曲与观众、、市场市场
的距离的距离。。””魏春荣说魏春荣说，，改编内容要符合昆曲传改编内容要符合昆曲传
统统，，身段编排要符合角色身份身段编排要符合角色身份，，唱腔念白要符唱腔念白要符
合行当要求合行当要求，，场面调度要符合表演规律场面调度要符合表演规律，，件件件件
都非易事都非易事。。

昆曲讲究曲牌昆曲讲究曲牌，，曲牌是曲的艺术曲牌是曲的艺术，，也是词的也是词的
艺术艺术，，其文本的文学性其文本的文学性，，赋予了它高于一般戏曲赋予了它高于一般戏曲
种类的独特审美特点种类的独特审美特点。。让这一古老剧种在古今让这一古老剧种在古今
之间巧妙而富有创造力地发展之间巧妙而富有创造力地发展，，是昆曲人的历是昆曲人的历
史使命史使命。。做好传承和发展做好传承和发展，，让昆曲在现代社会焕让昆曲在现代社会焕
发活力发活力，，影响更多人影响更多人，，这是魏春荣的目标这是魏春荣的目标。。

在与魏春荣的交谈中在与魏春荣的交谈中，，我深切感受到我深切感受到，，几几
十年来她与昆曲的十年来她与昆曲的““如影相随如影相随””已使她化作昆已使她化作昆
曲的一部分曲的一部分。。她用一件件提案她用一件件提案、、一次次行动一次次行动，，
延伸昆曲艺术的触角延伸昆曲艺术的触角，，促进昆曲艺术与新兴促进昆曲艺术与新兴
互联网产业深度融合互联网产业深度融合，，助力昆曲艺术更好地助力昆曲艺术更好地
传播传播、、传承传承。。

曾听人说曾听人说，，昆曲是博物馆艺术昆曲是博物馆艺术。。但在魏春但在魏春
荣眼中荣眼中，，我看见我看见，，有着六百多年历史的昆曲更有着六百多年历史的昆曲更
加鲜活加鲜活。。

魏春荣：六百年昆曲而今更鲜活
本报融媒体记者 陈姝延

魏春荣 北京市政协常委，国家一级演员、北方昆曲剧院艺委会副主任，第21
届中国戏剧梅花奖获得者，第21届上海白玉兰戏剧主角奖获得者。
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